INSUMOS EVENTO OFICIAL PAISES DE INGRESOS MEDIOS: Superar barreras para alcanzar los ODS

- SE Sra. Paula Narváez, Presidente del Consejo Económico y Social
- Excmo. Sr. Nasser Bourita, Ministro de Asuntos Exteriores, Cooperación Africana y Marroquíes Expatriados.

Los países de ingresos medios enfrentan una serie de desafíos significativos en la implementación los ODS, y en la consecución de las metas planteadas para el 2030. Hoy debemos recordar que los países de renta media son un grupo demasiado heterogéneo, pero que abarcamos al 60% de la población en condición de pobreza. Esta situación definitivamente nos da elementos para poder indicar, que si bien necesitamos aumentar la disponibilidad de recursos para que los gobiernos podamos atender a nuestra población, los mismos son difíciles de conseguir en un contexto de múltiples problemáticas. La salida pareciera ser el financiamiento internacional, pero en ese escenario nos encontramos con una arquitectura que hace difícil y costoso para nuestros países poder acceder a más recursos.

La pandemia del COVID-19 fue el claro ejemplo de cómo los gobiernos agotaron sus recursos en medidas contra cíclicas, pero los mismos no fueron suficiente para soportar la magnitud del evento y esto en definitiva obligó a desatender muchos otros aspectos de las agendas nacionales y la internacional.

En el caso de Guatemala sabemos que los retos son muchos y los recursos financieros son pocos, por lo que estamos haciendo esfuerzos para implementar los gobiernos departamentales, que buscan coordinar las intervenciones en los niveles subnacionales, de tal manera que podamos optimizar el uso de los recursos.

Es difícil trabajar en un contexto en donde estamos dedicando cerca del 14% de nuestro presupuesto nacional al servicio de la deuda pública, esto casi equipara al 15% que representa el gasto en salud y asistencia social. Con esto, lo que quiero expresar, es que nos encontramos en una situación fiscal complicada y aunque sabemos que debemos avanzar en la prioridad nacional de la Reforma Fiscal Integral, también sabemos que estos esfuerzos deben ser complementado con acceso a financiamiento blando, como el que se nos brinda en los préstamos de desembolso diferido para atender emergencias en caso de desastres.

Cumplir los ODS representa retos desde la medición hasta la implementación, y acá hago un llamado en este foro, en seguir apoyando a las oficinas nacionales de estadística, para innovar y producir información continua por medio de la mejora de los registros administrativos y el uso de fuentes de datos no tradicionales. En la implementación, necesitamos seguir en la búsqueda de aceleradores, tomando en cuenta lo que tanto se ha dicho en este foro del bajo porcentaje de metas que se encuentran en la ruta de cumplimiento.

Adicionalmente, y tomando en cuenta el concepto de "Más allá del PIB", dentro del ejercicio de presupuesto abierto que realizamos en Guatemala, hemos propuesto un conversatorio que busca abordar de manera prospectiva el desarrollo económico, tocando el contexto político, el sistema educativo, el bienestar social entre otros temas que muchas veces quedan ocultos dentro de la medición del PIB.

Con esto, y tomando en cuenta que el PIB per capita nos marca como países de renta media, queremos reafirmar la necesidad URGENTE de tomar acciones para usar medidas más robustas y multidimensionales que permitan tomar mejores decisiones y romper la heterogeneidad en la que actualmente nos encontramos, con el principal objetivo de traer justicia en el acceso al financiamiento y permitir el avance de nuestras naciones.

En resumen, ponemos sobre la mesa de discusión de este foro político estos retos:

- Apoyar la producción estadística para la medición de los ODS, permitiendo acceso a fuentes de datos no tradicionales y compartiendo buenas prácticas para las mejoras y aprovechamiento de los registros administrativos.
- Encontrar medidas adicionales al PIB que den paso a nuevas clasificaciones de países con fines de acceso a mejores oportunidades de financiamiento
- Seguir en la búsqueda de aceleradores que permitan el cumplimiento de la mayoría de los objetivos de la Agenda 2030 tomando en cuenta la heterogeneidad de los países que formamos el grupo de PRM.
- Debemos seguir avanzando en las reformas fiscales para mejorar los espacios presupuestarios, principalmente con reformas progresistas que permitan mejorar los indicadores sociales.

Agradezco el espacio que nos han dado para pronunciarnos sobre este tema, que es de especial interés para nuestro país.

Muchas gracias.